















## Campeche y Yucatán 6 días

## Centro histórico de Campeche, zona arqueológica de Edzná, reserva de Calakmul, centro histórico de Yucatán.

### Día 1

Llegada al aeropuerto de Campeche y dependiendo la hora, traslado al hotel o directamente a la zona arqueológica de Edzná. Visitarás la zona arqueológica de Edzná, uno de los principales sitios arqueológicos de Campeche. Esta ciudad maya tuvo una extensión aproximada de 25 km cuadrados, las primeras evidencias de presencia humana datan del año 600 a.C. Fue una poderosa capital del occidente peninsular entre los 400 y 1,000 d.C., la ciudad fue abandonada alrededor del año 1450 d.C. Hoy en día la gran acrópolis es considerada como el conjunto más representativo; se trata de una gran plataforma elevada sobre la que se construyeron unas once o doce estructuras y al igual que la Casa Grande o Nohochná, se piensan sirvieron para albergar a los nobles que presenciaban las ceremonias.

Tiempo estimado de traslado de Campeche a Edzná: 1 hora.

Día 2 Prepárate para conocer la ciudad amurallada de Campeche, Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. Visitaremos sus principales atractivos: los fuertes y baluartes, testigos y defensa de los ataques de los piratas, su Catedral, edificada en siglo XVI, la Puerta de Mar y la Puerta de Tierra, y por supuesto recorre las calles del centro histórico, ricas en arquitectura colonial decoradas con colores pastel que hacen de este centro histórico un lugar muy atractivo.

Si tienes tiempo libre, no te pierdas el Museo de Arqueología Maya, el Fuerte de San Miguel, ejemplo de arquitectura militar dedicado a mostrar hallazgos de las zonas arqueológicas mayas de campeche, como Calakmul. Otro museo es El Centro Cultural "El Palacio" llamado Museo de Fortificaciones, Comercio y Navegación, así como el Baluarte de San Carlos, construido en el siglo XVII, que hoy alberga artículos de la época colonial, como cañones y armaduras.

Día 3 Salida estimada 5:30 de la mañana con box lunch incluido en el camino.

Partiremos hacia el sur del estado a la Reserva de la Biósfera de Calakmul, que cuenta con uno de los más importantes centros ceremoniales mayas. La naturaleza y la historia predominan en este hermoso recorrido. Nos adentraremos en una abundante selva donde disfrutarás de la vegetación tropical y los pintorescos pueblos durante el recorrido. Ya en la zona haremos una parada en el Museo de Arqueología y Naturaleza donde un guía te brindará una interesante introducción a la arqueología y naturaleza de la región. Posteriormente y una vez en el sitio arqueológico, caminaremos entre senderos durante cuatro horas aproximadamente; ahí, te ofreceremos una interpretación del significado y uso de estos edificios, así como de la historia de una de las ciudades mayas más importantes del período Clásico.

El sitio cuenta con 6,750 estructuras antiguas, destacando el gran basamento, de 55 metros de altura y el juego de pelota. Esta ciudad maya ocupó un papel importante en la civilización por más de 12 siglos y es una muestra de desarrollo político y religioso de la región.

Al finalizar el recorrido traslado al hotel en Campeche, arribo a las 20:30 aproximadamente.

Tiempo estimado en el sitio arqueológico: 4 horas

Tiempo estimado de traslado de Campeche a Calakmul: 4 horas.

Día 4 Por la mañana traslado al hotel en Mérida

\*Haremos una parada en el pueblo maya de **Bacal** (Campeche) o **Cuch Holoch** (Yucatán). En estos lugares se elaboran los famosos sombreros de jipijapa (palma), es una tradición ancestral y el 70% del pueblo se dedica a la elaboración de este accesorio artesanal. Lo interesante es que para su elaboración, los artesanos habilitaron cuevas bajo la tierra, donde el clima es el ideal para evitar que la palma se quiebre. El proceso es completamente manual.

\*Esta visita sólo se ralizará si viajamos en traslado privado

### \*Tour Opcional: Uxmal

Camino a Merida está una de las zonas arqueológicas más bonitas del mundo maya: **Uxmal**, conocido como "la tres veces construida", se ubica en una zona de cerros llamada Puuc, que rompe la monotonía de la llanura yucateca. Es la ciudad más importante de la zona pues llegó a tener 20,000 habitantes durante su máximo esplendor (600 – 900 d.C). La conforman 15 grupos de edificios que abarcan cerca de 2 km, destacando la Pirámide del Adivino (35 metros de altura), el Cuadrángulo de las Monjas y el Palacio del Gobernador.

Tiene características particulares que le hacen diferente a los demás hallazgos en la zona maya, como el estilo arquitectónico y la disposición de los edificios que fueron ubicados para la observación de fenómenos astronómicos como el movimiento del planeta venus. El terreno fue aprovechado para construir chultunes (ingeniosas cisternas que fueron utilizadas para almacenar agua, ya que en esta zona no hay cenotes).

Si deseas ver algo maravilloso, al anochecer se realiza un espectáculo de luz y sonido, con un programa multimedia ambientado en los

edificios, con la historia y la cosmovisión de la civilización maya. Tiempo estimado de traslado de Campeche a Uxmal: 2 horas

Tiempo estimado de traslado de Mérida a Uxmal: 1 hora 15 minutos

Tiempo estimado de traslado de Campeche a Mérida: 2 horas y 30 minutos

# Día 5 (Tours Opcionales)

Este día tenemos una variedad de tours que puedes seleccionar de acuerdo con tus gustos y preferencias.

# Hacienda y Cenote:

Hacienda de **Sotuta de Peón** a 1 hora de la ciudad de Mérida. Es una hacienda construida a finales del siglo XIX en el municipio de **Tecoh**, Yucatán, a 34km de la ciudad de Mérida, en lo que fue el corazón de la zona henequenera de Yucatán. Es literalmente un viaje al pasado, en el que podrás palpar la historia de la época del oro verde: la planta del henequén. Durante el recorrido apreciaremos los cuartos completamente restaurados, las plantaciones de henequén y viviremos la experiencia de ver el proceso de producción completo que convirtió a Yucatán en una potencia económica en ese tiempo. Ve preparado con tu traje de baño, pues te podrás refrescar en un bellísimo cenote cubierto dentro de la hacienda, además de degustar lo mejor de la gastronomía de Yucatán en su restaurante.

Pueblo Mágico de Izamal:

A 1 hora y 15 minutos de la ciudad de Mérida, se encuentra la llamada **Ciudad de las Tres Culturas** ya que en ella conviven tres períodos históricos: Sus pirámides como pilar de la herencia maya, el convento, huella imborrable de la influencia española, y sus habitantes, gente orgullosa de su cultura, amable y gentil. Fundada a mediados del siglo XVI sobre los vestigios de una ciudad maya, Izamal recibió en 1992 la visita de SS. Juan Pablo

II, quien ofició una memorable misa en el gran atrio que antecede al Convento de San Antonio de Padua. Tres grandes rampas orientadas hacia el norte, sur y oeste, sirven de acceso a este monumental atrio, considerado el más grande de América Latina (casi 8,000 metros cuadrados).

Caminar tranquilamente por sus hermosas y pintorescas calles, disfrutar de su gastronomía, artesanías y su gente, serán experiencias únicas que te ayudarán a entender el pasado y presente del mundo maya y de Yucatán.

# Zona Arqueológica de Chichen Itzá, Cenote y pueblo mágico de Valladolid:

Saliendo aproximadamente a las 8:00 am de tu hotel, el tour comienza en Chichén Itzá. Considerada como una de las "Nuevas siete maravillas del mundo moderno" y declarado Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. Visitarás la **Pirámide de** Kukulcán, el Tzompantli, el Templo de los Guerreros, el juego de pelota, y por su puesto el Observatorio. El tiempo aproximado de estadía es de 2 horas. Te refrescarás en un Cenote que puede ser: Ikkil, Xcajun o Yodzonot (Se decide cuál visitar dependiendo de la logística y el día del tour, todos son igual de bellos), el clima es cálido y tropical.

Continuaremos al Pueblo Mágico de **Valladolid**, tiempo aproximado 30 minutos. Una ciudad histórica y heroica, capital del oriente ubicada a 2 horas de la ciudad de Mérida. Aquí sucedieron dos grandes pasajes de la historia de México: La Guerra de Castas en 1847 en la que los indígenas mayas se sublevaron contra el sistema de la época y que les ponía en desventaja y la primera chispa de la Revolución Mexicana de 1910.

Valladolid es una hermosa ciudad colonial, hoy día, un armonioso conjunto de arquitectura civil y religiosa, destacando el convento fortificado de San Bernardino de Siena del siglo XVI y su andador turístico Calzada de los Frailes que une a la plaza principal y la iglesia de **San Servasio**, con su torre gloriosa, que muestra orgullosa los cañones que iniciaron la Guerra de Castas. Recorre también sus portales y conoce la historia reciente de los mayas y la sociedad Yucateca contemporánea. Tiempo aproximado de estadía 1 hora y 30 minutos.

#### Las Coloradas: A 3 horas aproximadamente de Mérida.

A 1:30 horas de Valladolid

La primera parada es Río Lagartos, poblado costero al norte de Yucatán, aquí abordaermos una lancha y durante la 2 horas del recorrido disfrutaremos del bello paisaje y los fabulosos manglares llenos de hermosas aves, incluso podrás ver los lugares de anidación del flamenco rosado. Visitarás también la laguna rosada, donde podrás exfoliar tu cuerpo en un baño con las sales del lugar, al terminar iremos por tierra a Las Coloradas, para conocer el pueblo y admirar desde otro lado la laguna rosada. Regreso a Mérida.

# Día 6

Traslado al aeropuerto de Mérida.

Tiempo estimado de hotel al aeropuerto de Mérida: 30 minutos

Nota: Esta ruta se puede llevar a cabo con renta de auto, en tour privado o en tour en compartido de manera un poco más económica y compartiendo los servicios con otros viajeros. Puede realizarse de Campeche a Mérida o viceversa

#### No te puedes perder La gastronomía de Campeche: Al igual que la de la península de Yucatán, se caracteriza por la fusión entre

raíces mayas, ingredientes españoles e influencias de todo el planeta, traídas por los comerciantes y los piratas. No te puedes perder de platillos como el pámpano en escabeche que es un pescado preparado con chiles de la región con aceite de oliva, especias y verduras. No te vayas sin probar el chile de la región, el x'catic capeado, el coctel de mariscos campechano o unos camarones al coco. Campeche de noche: Tras la puesta del sol, la antigua ciudad se ilumina y se transforma con cientos de luces

que embellecen sus calles y construcciones. La gastronomía de Yucatán, como la sopa de lima, la cochinita pibil, los salbutes y los panuchos.

Visitar la Calzada de los Frailes, en Valladolid. A ambos lados de esta pintoresca calle se levantan casas coloniales con fachadas de diferentes colores, así que es el sitio perfecto para dar rienda suelta a tu cámara. Muchas otras calles del centro de Valladolid todavía conservan el aspecto de épocas pasadas.

# ¿Sabias que...

- ...la reserva de Calakmul fue declarado Patrimonio Mixto de la Humanidad por la UNESCO en 2014?
- ...Campeche fue la capital de Yucatán en 1826? ...el 40% del territorio de Campeche son áreas naturales protegidas?

relación que tiene con el maíz.

- ...la Capital de Campeche, mejor conocida como "La Ciudad Amurallada" fue declarada Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO en 1999?
- ...Uxmal fue declarada Patrimonio Cultural de la Humanidad por la UNESCO en 1996? ...existen tres versiones en torno al amarillo y blanco que representa la ciudad de Izamal? La primera, se trata de un color que al ser combinado con la cal aleja a los moscos que podrían portar enfermedades. La segunda, de acuerdo con la versión turística, se tomó el color amarillo como identificación con el Vaticano, esto por la visita que realizó el Papa Juan Pablo II en agosto de 1993, quien hizo una misa y coronó la imagen de la virgen de Izamal. La última versión dice que el amarillo es un color que los mayas consideraban sagrado por la